



Semaine
du
6 au 12
Octobre
2012

Le centre d'interprétation de Coatigrac'h

De puis plusieurs années le syndicat mixte d'aménagement touristique de l'Aulne et de l'Hyères (SMATAH) procède à l'entretien, la restauration, la revalorisation et l'exploitation du canal de Nantes à Brest en Finistère et de ses abords. Dans ce cadre, le SMATAH a entrepris la remise en état et l'aménagement des abords de la voie d'eau ainsi que l'animation de ces nouveaux points d'accueil.

L'Etat a conservé plusieurs maisons éclésières sur le linéaire finistérien après la cession de la plupart de celles qui constituaient les accessoires de la voie navigable et accueillait les éclusiers et leur famille.

Demeurent gérées par le SMATAH les maisons éclésières de Guilly Glaz (occupée par les éclusiers), Châteaulin (utilisée par le Conseil Général pour abriter une antenne de ses services), l'Aulne, Rosvéguen, Bizernig (où sont situés les bureaux du SMATAH), le Gwaker (donnée en location à l'ULAMIR Aulne qui y exploite un gîte de groupe), Pont Triffen et Kergoat.



Appuyée sur des chantiers d'insertion les équipes techniques du SMATAH ont procédé à la réhabilitation des maisons éclésières de l'Aulne, Rosvéguen, Pont Triffen et Kergoat. Les travaux, variables selon les sites allaient de la simple rénovation (Kergoat) à la réfection quasi-totale (Rosvéguen).

Les chantiers se sont étalés de quelques mois (6 sur l'usine hydro-électrique de Kergoat) à plus d'une année (un an et demi à Rosvéguen).



Le syndicat possède donc, actuellement, un réseau de 5 centres d'interprétation disséminés au long du linéaire finistérien de la voie d'eau (observatoire aquatique de Châteaulin, maison éclésièrre de l'Aulne, Rosvéguen, Pont Triffen et Kergoat).

Développant chacun une thématique spécifique (vie piscicole, faune, vie éclésièrre, histoire, flore) ces lieux de détente reçoivent, durant la période scolaire les « classes canal » (environ 4 000 enfants chaque année) et permettent aux visiteurs du canal de découvrir les multiples dimensions d'un environnement exceptionnel tout en s'informant sur les conditions d'accueil touristiques.

Les différents centres d'interprétation occupés sont constitués de points d'information, d'expositions permanentes ou temporaires qui permettent la dynamisation de la vie rurale sur et autour du cours d'eau, dans le cadre de la mission publique de gestion et d'exploitation de la concession dévolue au syndicat par le biais de la convention passée avec le Conseil Général.

C'est dans la continuité de cette politique de maillage pédagogique du linéaire finistérien que le SMATAH envisage la réhabilitation de l'immeuble de l'ancienne usine hydroélectrique de Coatigrac'h (commune de Saint Coulitz), actuellement à l'état de ruines, en vue d'une exploitation future comme centre d'interprétation des énergies renouvelables du canal.

En outre, le SMATAH se trouve actuellement à la tête d'un patrimoine immobilier comprenant plusieurs centrales hydro-électriques présentant toutes la particularité de posséder des canaux d'amenée et de fuite condamnés mais des bâtis existant :

- Kergoat (extérieur totalement rénové, intérieur à rénover en fonction de l'utilisation future),
- Maison de Raymond à Ty Men (restaurée et en ordre de marche),
- Saint Algon (un bâtiment sur deux rénové, l'ensemble sécurisé),
- Stéraon (non rénové, à sécuriser ou à détruire).



C'est dans le cadre de cette double politique de remise en état des petites architectures des abords du canal et du maillage pédagogique de nos berges que pourraient venir s'intégrer la restauration de la centrale hydro-électrique de Coatigrac'h.

Cette restauration d'un patrimoine industriel unique (première usine hydroélectrique de la vallée de l'Aulne) avait été envisagé comme pouvant être menée à bien par les équipes du SMATAH dans des conditions similaires à celles ayant prévalu pour la remise en état des maisons éclésières de Kergoat, Rosvéguen, l'Aulne ou Hir Gars.

L'exploitation après réhabilitation pouvant être envisagée sous couvert du SMATAH dans le cadre de sa politique d'animation générale du canal, assurée sur place par la présence d'un salarié et se caractérisant par :

- une exposition permanente sur l'histoire de la production hydroélectrique sur le linéaire canalisé,
- un point d'information touristique semblable à ceux situés dans les autres centres d'interprétation,
- une exposition des modes actuels de production d'énergies renouvelables.

Le budget nécessaire à cette opération se chiffrant à plusieurs centaines de milliers d'euros, un tour de table très large des financeurs s'avèrera nécessaire. A cette fin, le syndicat devrait également pouvoir s'appuyer sur les services d'une association d'amis de la centrale.

L'exploitation ultérieure du centre d'interprétation des énergies renouvelables du canal nécessitera l'usage d'une parcelle contiguë à l'ancienne usine permettant d'étendre la zone de stationnement et l'utilisation à fin d'illustration des modes de production énergétique durable (fragments d'installations ou modèles réduits)

La contribution de la commune de Saint Coultitz à cette opération prendra la forme d'un transfert au syndicat de la propriété

-de la parcelle de l'ancienne usine (bâtiment, terrain, canaux d'amenée et de fuite)

-de la parcelle de terre contiguë (sous réserve d'acquisition par la commune).

L'avancement des travaux s'effectuera dans le cadre d'un comité de pilotage comprenant les représentants de la mairie de Saint Coultitz et le SMATAH.

Convaincu par l'expérience de la nécessité d'associer les populations riveraines et les passionnés de la voie d'eau au bon avancement de ses chantiers, sera organisée, prochainement, une réunion publique, en lien avec l'association de sauvegarde, en vue de la création au sein de la commission hydroélectricité des veilleurs du canal d'un groupe de travail « Coatigrac'h » qui aura pour mission d'épauler nos équipes dans le travail de reconstruction (à partir de recherches historiques et techniques sur le site et les pratiques professionnelles qui y avaient cours), comme dans l'exploitation ultérieure (répartition et positionnement des équipements, outils pédagogiques à privilégier, commentaires de visites, organisations de balades, animations, ...).



Actualités :

- ⌚ L'observatoire Aquatique de Châteaulin sera ouvert cette semaine en accès libre de 10h à 16h du mardi au vendredi. Fermeture le dimanche.
- ⌚ Reprise de l'atelier peinture avec Gwénola à la maison éclésièrre de Rosvéguen en Lennon de 14h à 16h. Il reste des places.
- ⌚ Les centres d'interprétation sont ouverts de 10h à 12h30 et de 13h30 à 17h. Les animateurs sont à votre disposition pour vous faire découvrir les richesses du canal.

Maison éclésièrre de l'Aulne lundi mardi et jeudi

Maison éclésièrre de Rosvéguen tous les jours sauf jeudi matin

Maison éclésièrre de Kergoat de mardi à jeudi

Maison éclésièrre de Pont Triffen lundi et mardi jeudi et vendredi

- ⌚ Les équipes techniques effectuent des travaux sur le chemin de halage pour améliorer le confort de circulation et la sécurité de la voie. Faîtes attention à l'approche des chantiers. Cette semaine ils interviendront autour de l'écluse de Rosily.

Directeur de publication:
Monsieur François Riou
Suivi:
Comité de rédaction
Conception, Réalisation, Photos:
SMATAH

Syndicat Mixte d'Aménagement
Touristique de l'Aulne et de l'Hyères
Maison éclésièrre de Bizernig
29520 CHATEAUNEUF DU FAOU
☎ 02 98 73 40 31
📠 02 98 73 40 39
Email: smatah@wanadoo.fr
Site internet: www.smatah.fr